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○  钟永新

何兆武：清华学风与中国文化思辨

我的《上学记》不足为训
记　者：您的《上学记》反映了一代学人的成长之

路，请问您是如何“上学”走向学术道路的？西南

联大时期对您有无思想影响较大的学者？

何兆武：我的《上学记》不足为训，当年我一些同

学的学术方向非常明确，就是为了研究、解决什么

问题而求学，那是纯粹的学者方式。而我没有这

样，我对哪门课感兴趣就去听，有的课觉得没意思

就不去上，零零碎碎地，并没有按部就班地走，也

就没有一套严格的学术规范，所以我不是学者。如

果你期望要有学术成就的话，还是仍要走一定的学

术道路。我就像看小说一样，有兴趣的看一下，没

有兴趣的就不看，并没有一套路数或规范可言。

读大学时对我思想影响较大的学者，我提不出

来，因为联大老师很多都是启发式的，如果要说我

跟随某位老师的思想，那还没有。

记 者：您提出“读书须有宗旨”，又介绍“读书很

多时候是跟着兴趣走，所谓‘无故乱翻书’，喜欢

什么就读什么”，能否介绍您的读书经验？

何兆武：关于读书经验，我举个例子。现代小说家

茅盾非常有名了，我读茅盾的小说却看不下去，里

面讲到上海洋场股票怎么操作，什么空头多头等，

◆ 如果你期望要有学术成就的话，还是仍要走一定的学术道路。

◆ 老一辈的清华学人高擎“独立之精神、自由之思想”并总结为清华国学研究院精神，又

以“自强不息、厚德载物”作为清华校训。

◆ 人有文化是由于人有思想，思想的重要性在于可以增加人类的知识，人类有知识所以才

有文明。

◆ 搞思想史研究也要根据自己的条件，从自己的兴趣出发。

◆ 中国经济发展进程中出现了许多社会问题和社会矛盾，这在任何社会都是非常危险的，

中国现在比以往任何一个时期都更加需要科学和民主。
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我一个初中生完全不懂，也就看不了他的小

说。而《红楼梦》我能看下去，因为小说里面

描写的社会背景我比较熟悉。我小时候，北京

还保留很多这样的风俗，我有个很要好的同学

是满洲贵族的后裔，我去他们家玩，对此就留

有很深的印象，如儿媳妇每天都要向婆婆请安

等等，所以读《红楼梦》时我可以理解那些风

俗。茅盾小说中的股票市场我却一窍不通，这

说明了知识掌握程度不同的差别，也跟一个人

的生活背景有很大关系。

后来我在西南联大读书时感觉很自由，

学校老师并不强迫你学什么，也不限制你学什

么，完全可以凭自己的兴趣去选择，唯一的好

处就是可以自得其乐。

真正做学问要有学术根底
记  者：您在《也谈“清华学派”》一文中指

出“清华学者共同的情趣风貌是具有会通古

今、会通中西、会通文理的倾向，并开一代风

气”，请问这对今天从事学术研究有何启示？

清华学术精神主要体现在哪些方面？

何兆武：老一辈的清华学者都是国学根底很

好，很多后来又出国留学，所以西学也非常

好，到了我这一辈人的根底就不行了，到我的

下一代就更缺乏根底了，因为对中国传统文化

的东西并没有掌握。上辈学者很小就开始读四

书五经，而我是上了大学才接触到的，也没有

完整地读过，所以中学没有根底，西学也没有

根底，完全比不上老一辈的学者。

比如吴宓先生，他主要教西方文学，却是

读四书五经出身的，汤用彤先生小时候的家学

也非常好。我们这辈人对于学术实际上是外行

人看戏，看得热闹就学，看得不热闹就不学，

并没有具备扎实的学术根底。也许老一辈的治

学方法现在行不通了，现在也应该有一套更严

格的要求，但我们那时没有，所以只是按自己

的兴趣去学，真正要做学问却不能这样。

清华学术精神以清华国学研究院为代表，

这个存在仅四年、导师有四位、学生近百人的

学者群体标志着中国学术进入新阶段，它继承

发展了我国几千年

博大精深的优秀学

术传统，又吸收融

合世界学术精华而

开创了新天地。清

代学者颜元有言：

“学者勿以转移之

权，委之气数，一

人行之为学术，众

人从之为风俗。”

老一辈的清华学人

高 擎 “ 独 立 之 精

神、自由之思想”

并总结为清华国学

研究院精神，又以

“自强不息、厚德

载物”作为清华校

训，今天的学者更

应该接过火炬继续前进和发扬光大，既无愧于

前辈，又启蒙于来者。

人有文化就是由于人有思想
记　者：您为何非常喜欢帕斯卡尔的箴言“人

是一根能思想的苇草”？您所参与编写的《中

国思想通史》、《中国思想发展史》、《中国

古典哲学发展史》等著作影响很大，请问对现

在开展思想史研究的学者有何建议？

何兆武：动物是没有思想的，即使像大猩猩那

样的聪明物种，如果你说它有思想，现在还拿

不出什么证据。人有文化就是由于人有思想，

人的思想的重要性就在于可以增加人类的知

识，人类有知识所以才有文明，如果没有文明

就跟原始人和野兽一样，饿了就凭着本能找东

西吃，所以思想是人类文明最可宝贵的东西。

搞思想史研究也要根据自己的条件，从自

己的兴趣出发。我原来在中国社科院历史研究

所思想史研究室工作时，很多领域因为是外行

不了解，就无法展开研究，全组的同事大多不

懂自然科学，这是一个很严重的缺陷。思想其

实是跟自然科学紧密联系在一起的，如果你自

何兆武《上学记》
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然科学的水平提高了，你思想的深度也就提

高了，如果没有掌握自然科学的基础，那你

看到的很多都只是片面的。“文革”中批资

产阶级，江青提出要批更大的，于是就提出

来要批爱因斯坦，周培源先生知道了以后到

处奔走，说绝对不能批爱因斯坦，因为批错

了的话是很丢脸的事，那些敢搞批判的人，

大概没有谁懂爱因斯坦，也不知道爱因斯坦

是干什么的。

记  者：您在《对历史学的若干反思》中提

出“历史学又不仅仅是一种科学而已，同时

还是一种人文学科。历史学是一种人文知

识，而不是自然科学意义上的那种科学。”

请问21世纪的历史学还能如何创新？

何兆武：无论文科理科，思想总是不断在进

步和提高的。我现在是老人了，我的中学作

文如果现在拿来看的话，估计都是胡说八

道。假如说我几十年前写的文章就是真理的

话，那么你活了一辈子难道一点进步都没有

吗？科学也好，艺术也好，人类文化总是后

人比前人高明。爱因斯坦也不是不能批，将

来肯定会有超出爱因斯坦的发现，超出的也

就是对他的批判，也就是他没有想到和未曾

认识的地方。

人类知识没有几千年不变的，耶稣信仰

上帝是不变的，那是宗教信仰，学术思想却

不是永世不变的，21世纪的历史学理论应该

不断地创新发展。你可以尊崇孔子，却不能

说孔子不能超越，孔子已经是2500年前的

人物了，如果他不能超越，那我们这2500年

岂不都白活了吗？其实我们很多知识肯定比

孔子高。过去把儒学搞成一种宗教，认为孔

夫子字字句句都是真理，实际上孔子的思想

有些可以继承，有些就不能再要了，如《论

语》里的“唯女子与小人为难养也”就明显

是一种偏见。

记 者：您在中西文化交流研究领域建树颇

多，曾指出中学西学的对立实际上不存在，

那么如何认识“正对中国社会的近代转型起

推进作用的，是深受19世纪末新教传教士

影响的中国自己的学者（诸如李善兰、华蘅

芳，及严复、梁启超、王国维等）做出的努

力”？

何兆武：过去有个赶风潮的毛病，当时大批

资产阶级，现在翻案了又把西方传教士推崇

得不得了，说他们给中国带来了科学。这完

全是违背历史的真实。明末清初到中国来的

天主教传教士，维护的是中世纪正统，近代

西南联大教学和生活环境艰苦而简陋，铁皮屋顶的教室，茅草屋顶的学生宿舍，还经
常遭到日军的轰炸而要“躲防空”，但教师学生仍刻苦顽强地工作、学习。

西南联大校训

人文日新
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科学恰好是反天主教正统的，如

布鲁诺、哥白尼到伽利略、牛顿

等人。传教士并没有传来新的科

学体系，如果传来这些也就是否

定中世纪的神学教导了，他们所

传的主要还是宗教教义，宗教是

永世不变的，可是要讲科学的话

就没有永世不变的，永世不变的

就不是科学了，而这却对中国的

近代化非常不利。历史学界从前

写文章时都是骂西方传教士，现

在却又捧他们给中国带来了近代

科学，我认为西方传教士恰好没

有带来科学，而是反科学的。

中 国 真 正 开 始 接 触 近 代 科

学，是100多年前李善兰、华蘅

芳、严复、梁启超、王国维等中

国人自己传进来的，他们传的不是天主教

（或新教）那些宗教教义，如严复翻译亚

当·斯密的《国富论》就属于近代学说，现

代的学说当然又超过亚当·斯密的观点了，

因为思想本来就是不断变化并超越前人的。

中国要举起科学与民主两面旗帜
记 者：您在2012年出版的《何兆武思想文化

随笔》序言《传统社会如何走向现代社会》

中提出“中国现在比以往任何一个时期都更

加需要科学和民主。”请问如何理解？最近

您在阅读思考什么？

何兆武：中国从传统社会走向现代社会，直

到五四运动才正式提出科学与民主。科学和

民主的内在联系就是科学要求思想解放，民

主其实也要求思想解放，如果思想不解放并

且信奉永世不变的真理教条，那科学就没有

进步了。马克思是在19世纪写的文章，今天

都进入21世纪了，已过了一个多世纪，如果

没有发展创新的话，人们就还停留在19世纪

的认识上。科学与民主对所有人是一视同仁

的，不能说你有你的科学，我有我的科学，

你有你的民主，我有我的民主，那就不是科

学和民主了。

近代科学自问世以来就为社会发展提供

了强大的生产力，使人类社会在物质方面取

得巨大提高，但在思想文化方面进步却不太

明显。中国经济发展进程中也出现了许多社

会问题和社会矛盾，如贫富悬殊、两极分化

等，这在任何社会都是非常危险的，所以中

国现在比以往任何一个时期都更加需要科学

和民主。

现在我已经没有精力再写文章了，《上

班记》从来也没想写过，因为你不了解内情

就写不出来。屋里的书只有偶尔用的时候查

一下，现在要带了眼镜才能看，看了也记不

住，甚至也看不进去，看过了就忘，这是自

然的规律。个人总是要报废的。人生也是，

过去了就作废了，写完的东西就过去了。

记者手记：癸巳春节刚过，我即赴清华拜访

何兆武先生。他身居窄室，坐拥书城，漫屋

文稿，谦和闲适，在一小时的愉快聊天里跟

随他从古到今，由中而外，自由漫谈，所谓

思想者是纵横天地无际的，诚然也。

（转载自中国社会科学网 2013年3月19日） 

2011年4月，何兆武（左四）做客清华时代论坛，与杨振宁（左五）、张岂之（左三）
及时代论坛工作人员合影

人文日新
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